
EDITORIAL 

Durante a realizac;ao do 192 Congresso Nacional de Cirurgia Cardfaca, ocorrido no ultimo mes 
de maio, foi eleita, durante Assembleia Geral Ordinaria, a nova Diretoria do Deca, responsavel pelo 
bienio 1992-1994. Coube-me 0 cargo de editor da Rebrampa, func;ao que ja tive 0 privilegio de 
exercer junto com 0 Dr. Jose Carlos de Andrade no perfodo de 1988-1989. A partir de 1989,0 Dr. 
Jose Carlos passou a exercer sozinho, por votac;ao unanime, a editoria da Revista, cargo que 
dignificou e, atraves de esforc;o pessoal, fez da Rebrampa, literatura indispensavel para a 
especialidade, sendo hoje motive de orgulho de nossa comunidade. 

o Dr. Jose Carlos de Andrade encontrou, a partir do infcio de 1991, dificuldades financeiras para 
a manutenc;ao da Revista, 0 que resultou em atraso de sua publicac;ao. Na eleic;ao da nova Diretoria 
o Dr. Andrade nos informou que ja estava na gratica a edic;ao de umexemplar. Em consulta a Bireme 
(Centro Latino-Americano e do Caribe de I nformac;ao em Ciencias da Saude ), a qual a Rebrampa 
e indexada, a melhor soluc;ao que encontramos foi 0 Dr. Andrade editar um exemplarcobrindo todo 
o ana de 1991 (edic;ao 4-1/2/3) enos editarmos um exemplar, cobrindo os dois primeiros numeros 
de 1992 (edic;ao atual: 5-1/2), colocando novamente a Revista em dia, sendo nossa intenc;ao 
mantermos sua periodicidade original , is to e, quadrimestral. 

Na primeira semana em que assumi 0 cargo de editor, nos reunimos com 0 SUb-Setor de 
Marcapassos na Abimo e obtivemos uma excelente ressonancia as nossas dificuldades financeiras. 
Os 7 representantes de Marcapasso que atuam no Brasil apoiaram a continuidade da Revista, 
sendo que 6 deles garantiram 0 patrocinio das edic;oes (Biomedics Ind. e Com. Uda., Biotronik Ind.e 
Com. Uda., I mportadora Bioassist Uda., Macchi Eng. Biomedica Ltda., Sorin Biomedica Ind. Uda.e 
Telectronics Medica Uda.). Justificaram esta atitude por acharem ser a Rebrampa indispensavel 
eo unico orgao oficial de comunicac;ao da area. E logico que a manutenc;ao financeira da Revista, 
atraves do patrocinio dos representantes, vai depender sempre da polftica economica do Brasil, a 
qual estamos todos sujeitos. Entretanto, houve consenso, durante a reuniao, que a posic;ao polftica 
do SUb-Setor e a de incentivar financeiramente a publicac;ao da Revista. Este apoio viabiliza a 
Rebrampa e somos gratos a todos. 

Estamos profissionalizando a Revista, atraves da contratac;ao de secreta ria propria, revisores 
de portugues, ingles e bibliografia, alem de contar efetivamente com 0 Conselho Editorial. Estamos 
tambem informatizando a edic;ao, de maneira a torna-Ia menos trabalhosa. Os artigos sao editados 
em computadore apos exaustivas revisoes, sao enviados em disquete para a gratica, onde a Revista 
e paginada e editada em impressora. Recebemos uma copia para revisao de sua forma e nao mais 
do seu conteudo. Isto feito, a gratica imprime a Revista. 

Realizamos uma mudanc;a na parte gratica, tanto na capa como na paginac;ao com 0 objetivo 
de atualizar a editorac;ao. Esperamos que seja do agrado da maio ria. Formalizamos 0 registro de 
direitos autorais para a revista e seus artigos. Resolvemos tambem seguir a orientac;ao gratica e 
bibliogratica da Revista Brasileira de Cirurg ia Cardiovascular, orgao da Sociedade Brasileira de 
Cirurgia Cardiovascular, da qual somos Departamento e que e uma Revista da mais alta qualidade, 
tanto na sua forma como conteudo, editada pelo Dr. Adib D. Jatene, tendo como editora executiva 
a Srta. Lylian G. de Vasconcellos. E nosso objetivo buscarmos este padrao. 

Obtive um enorme apoio dos colegas que enviaram artigos para a publicac;ao, incentivando 
desta forma, a qualidade das materias editadas. Passarao a ser enviadas, ao autor responsavel, 
sem onus, 20 separatas do seu artigo publicado. 

Criou-se enfim, com tudo isso, um cl ima de entusiasmo da nossa comunidade com a Revista, 
o que e muito saudavel neste momenta de sua existencia, onde sao muitas as dificuldades. E minha 
meta continuar regando com trabalho e seriedade nossa Rebrampa, ocupando assim 0 cargo com 
a dedicac;ao que 0 meu antecessor concretizou. 

Apresentamos nesta edic;ao 5 artigos que sao exemplos do alto nfvel cientffico da nossa 
comunidade. 0 Dr. Helio Limade Brito Juniore colaboradores fazem uma minuciosa e atenta revisao 
sobre as taquiarritmias mediadas pelo marcapasso, colocando de forma didatica e bastante 
exemplificada todas as possibilidades do evento, servindo tambem, como uma atualizac;ao 
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bibliogrMica do tema. 0 Dr. Silas dos Santos Galvao Filho e colaboradores apresentam um caso 
atfpico de sind rome do marcapasso, em paciente portador de marcapasso dupla camara e que 
apresenta ativac;:ao retardada, pelas vias normais, do atrio esquerdo, propiciando 0 evento. De Sao 
Jose do Rio Preto, zona endemica em doenc;:a de Chagas, 0 Dr. Oswaldo Tadeu Greco e 
colaboradores trazem um artigo original, comparando os resultados obtidos no modo WI e DOD, 
em pacientes chagasicos portadores de marcapasso cardiaco. Do Rio Grande do Sui, 0 Dr. Ricardo 
Sant'Anna e colaboradores enviaram artigo original em que avaliam, em um mesmo paciente, a 
frac;:ao de ejec;:ao do ventriculo esquerdo, no exercicio moderado, nos mod os de estimulac;:ao WIR 
e DOOR, artigo de ultima gerac;:ao, publicado em momenta propicio, visto que aborda tema passivel 
de discuss6es e ate mesmo, de uma tomada de posic;:ao com relac;:ao ao assunto. 0 colega 
eletrofisiologista Dr. Dalmo Antonio Ribeiro Moreira e colaboradores trazem artigo original, 
abordando a influencia da dispersao da refratariedade atrial e do disturbio da conduc;:ao atrial na 
induc;:ao de fibrilac;:ao e/ou flutter atrial, em individuos com sindrome de Wolff-Parkinson-White. 

Temos ainda 2 colunas que esperamos sejam permanentes. Uma, a cargo do Dr. Jose Carlos 
Pachon Mateos, relata casos de Estudo Eletrofisologico Transesofagico; outra, aos cuidados do Dr. 
Fabio Sandoli de Brito, apresenta casos em que a Eletrocardiografia Dinamica - Sistema Holter -
mostrou a sua utilidade diagnostica. Apresentamos ainda uma pagina como Memoria do Decaonde 
registramos todas as Diretorias que ja prestaram servic;:os ao Departamento. 

Nossa Rebrampa e hoje um importante baluarte da especialidade, conquistado com 0 passar 
dos anos e as custas de muito trabalho e dedicac;:ao. Poucos paises tem, como 0 nos so, uma revista 
especifica sobre marcapasso e arritmia. Somos pois privilegiados e temos que ter consciencia da 
nossa responsabilidade para a manutenc;:ao deste privilegio. Um fato ja esta demonstrado: nossa 
comunidade produz artigos em quantidade e qualidade suficientes para mantermos este meio de 
comunicac;:ao. E portanto justificada nossa satisfac;:ao em entregarmos esta edic;:ao da Rebrampa 
aos colegas, visto que conseguimos revitalizar as suas intenc;:6es e oxigenar os seus principios. 

Paulo Roberto de A. Gauch 

- Editor-


